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Если гору обойти... 

 

- Можно ли принять на должность «учитель» человека, имеющего 10-

летний педагогический стаж, если при этом его высшее образование не 

относится к области «образование и педагогика»? 

 

- На сегодняшний день нет законодательных запретов занимать должность 

«учитель» в рассматриваемом случае, но необходимо соблюсти ряд условий. 

Письмом Минобрнауки РФ от 25.08.2015 г. №АК-2453/06 направлены 

Рекомендации об особенностях законодательного и нормативного правового 

обеспечения в сфере дополнительного профессионального образования. 

В частности, по рассматриваемому вопросу даны следующие рекомендации. 

Согласно части 1 ст. 46 Федерального закона «Об образовании в Российской 

Федерации» право на занятие педагогической деятельностью имеют лица, 

имеющие среднее профессиональное или высшее образование и отвечающие 

квалификационным требованиям, указанным в квалификационных 

справочниках, и (или) профессиональным стандартам. 

Единым квалификационным справочником должностей руководителей, 

специалистов и служащих, раздел «Квалификационные характеристики 

должностей работников образования», утвержденным приказом 

Минздравсоцразвития России от 26.08.2010 г. №761н (далее - 

Квалификационные характеристики), установлены следующие требования к 

квалификации по должности «учитель»: 

- высшее образование или среднее профессиональное образование по 

направлению подготовки «Образование и педагогика» или в области, 

соответствующей преподаваемому предмету, без предъявления требований к 

стажу работы либо высшее образование или среднее профессиональное 

образование и дополнительное профессиональное образование по 

направлению деятельности в образовательном учреждении без предъявления 

требований к стажу работы. 

Таким образом, для занятия должности «учитель» необходимо пройти 

обучение по дополнительной профессиональной программе в области 

«образование и педагогика». 



При этом в письме особенно отмечено, что согласно требованиям 

квалификационных справочников иногда дополнительного 

профессионального образования не достаточно для занятия определенной 

должности. Прием на работу работников относится к компетенции 

работодателя. Таким образом, если одним из требований при приеме на 

работу является наличие высшего образования в определенной области, 

например по одной из специальностей укрупненных групп специальностей и 

направлений подготовки «Гуманитарные и социальные науки», то 

работодатель вправе отказать специалисту с высшим (техническим) 

образованием с дополнительным профессиональным образованием в области 

гуманитарных и социальных наук. 

Однако обращаю особое внимание на то, что пунктом 9 Общих 

положений Квалификационных характеристик предусмотрено, что 

лица, не имеющие специальной подготовки или стажа работы, 

установленных в разделе «Требования к квалификации», но 

обладающие достаточным практическим опытом и компетентностью, 

выполняющие качественно и в полном объеме возложенные на них 

должностные обязанности, по рекомендации аттестационной комиссии в 

порядке исключения могут быть назначены на соответствующие 

должности так же, как и лица, имеющие специальную подготовку и стаж 

работы.Этим пунктом можно воспользоваться в исключительных 

случаях. 
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